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Grammaire 

Le déterminant et le nom  

a- Le déterminant 

Les déterminants sont des petits mots qui permettent de déterminer si un 

mot est un nom et si ce nom est au masculin, féminin, singulier, ou pluriel. Il 

est nécessaire de connaître le genre (masculin/féminin) et le nombre 

(singulier/pluriel). 

Le professeur - le jardinier - la maman - les directeurs - le peintre - les 

passants - le musicien - les employés - un peintre - des professeurs - une 

mère = sont des groupes nominaux. 

Le groupe nominal se constitue d'un déterminant et un nom 

Le - la - les - un - une - des : sont des déterminants. 

Professeur, jardinier, maman, directeurs, peintre, passants, 

musicien, employés, mère : sont des noms. 

Le déterminant se place avant le nom pour le déterminer 

Les déterminants se divisent en deux types : les articles définis et les 

articles indéfinis 

L'article c'est le déterminant placé avant le nom pour lui donner la marque de 

genre (masculin ou féminin) et la marque de nombre (singulier ou pluriel) 

Le - la - les : sont des articles définis parce qu'il sont placés avant des noms 

qu'on a déjà parlé d'eux. 

Le et la : nous informent sur le genre et le nombre du nom tandis que les nous 

donne une idée sur le nombre seulement. 

 

 

 

Langue 
Le déterminant et le nom 
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Exemple 

Un lapin est dans le jardin. Le lapin mange des carottes : On utilise l'article 

indéfini un au début car on ne sait pas de quel lapin s'agit-il. On utilise 

l'article défini le car on sait d'avance de quel lapin on va parler. 

Un, une, des : sont des articles indéfinis 

Un et une nous informent sur le genre et le nombre tandis que des nous donne 

une idée sur le nombre uniquement. 

 

Exemple 

Un enfant          enfant est un nom masculin singulier. 

Une enfant enfant est un nom féminin singulier 

Mais si on a : des enfants on ne va pas savoir s'il s'agit d'un nom masculin ou 

d'un nom féminin, la seule chose qu'on sait c'est le nombre (Le pluriel). 

Le, la lorsqu'ils rencontrent un nom qui commence par une voyelle ou un h muet 

s'écrivent avec «l’ », appelée L’ apostrophe. 

b- Le nom 

Le nom est un mot qui sert à désigner un individu ou des êtres ou des objets. 

On a les noms propres qui désignent des personnes, des villes, des pays.., et on 

a les noms communs qui désignent des animaux ou des objets. 

 

Exemples: 

Paris est la ville des rêves. 

Paris est le nom d'une ville, Paris est un nom propre. 

 Victor Hugo est un poète. 

Victor Hugo est le nom d'une personne, Victor Hugo est un nom propre. 

La chaise est un meuble 

La chaise est le nom d'un objet, la chaise est un nom commun. 

Les noms communs s'écrivent avec une minuscule. 

Les noms propres s'écrivent avec une majuscule. 

Exemples: 

Un lapin - une maison - un jardin : Ce sont des noms communs. 

 Gabès - la France - Ali : Ce sont des noms propres. 
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Exercice 1 : 

Remplissez les vides par la,lts,l',le 

Aline va à ...école. ... cours commencent à neuf heures. Elle prend ... autobus. 

Elle ouvre ... porte du bus et dit "Bonjour!". ... autres élèves et ... conducteur 

lui répondent: -"Salut, Aline!". Quand elle arrive dans ... salle de classe, elle 

s'assoit à ...place habituelle. 

Exercice 2 : 

Remplissez les vides par une ou un 

Jules est ... sportif. Il a ... ballon de foot et il collectionne ... posters de 

footballeurs célèbres. II joue dans ... équipe de Marseille et il ressent ... 

admiration profonde pour Zinédine Zidane, son joueur préféré de l'équipe de 

France. 

Exercice 3 : 

Remplissez les vides par un, une, des, le, la, les, l'  

Voilà ... petit garçon. C'est ... frère de Martin. 

 Voilà ... petite fille. C'est ... sœur de Martine. 

Voilà ... belle maison. C'est ... maison de ma grand-mère. 

 Voilà ... enfants. Ce sont ... enfants de ma voisine. 

Voilà ... dauphin. C'est ... animal le plus intelligent de tous. 

Voilà ... bandes dessinées. Ce sont ... livres que ma sœur préfère. 

 Voici ... rose. C'est ... fleur la plus belle du jardin. 

Exercice 4 : 

Ecrivez les noms suivants au singulier. 

les puits; les journaux; les tapis; les accès; les drapeaux; les propos; les 

signaux; les émaux; les bocaux; les cadeaux; les brebis; les métaux; les 

cailloux; les tribunaux; les excès; les bras; les joujoux; les bouleaux; les 

genoux; les verrous. 

Exercice 5 : 

Ecrivez les noms suivants au pluriel. 

le gaz; la souris; la voix; un enclos; le tapis; la brebis; le succès; le velours; un 

puits; une noix; la perdrix; le nez; le tas; un époux. 


